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□半岛全媒体记者 王悦

从“天然摄影棚”到“重工业电影”
拍摄制作基地，青岛实现了华丽蜕变，众
多影视人都是这一过程的参与者、践行
者、见证者，他们身上发生了哪些故事，
又有哪些切身感受，我们一起聆听。

导演：
一流硬件，服务暖心

作为青岛影视矩阵的“旗舰”，灵山湾
影视文化产业园今年集中发力，园区内首
批15座摄影棚相继投入运营，《疯狂的外
星人》《英雄本色4》《网中网》等一批国内
外大片先后进入园区拍摄。知名作家、
编剧、导演卫捷的新电影《网中网》花
了两年时间准备，他也是咱的青岛老
乡。2011年，由他编剧的电影《日照好
人》获得第14届中国电影华表奖。
卫捷也深切感受到了青岛电影之

都的变化与发展，家乡的软硬环境给予了
影视创作很大的支持，一有合适的机会就
回青拍摄。“东方影都有着国际一流的硬
件设备，这对于制作团队形成了巨大的吸
引力。灵山湾影视服务中心给剧组工作提
供很多便利，例如，我们拍摄期间住的酒
店，就是他们帮对接的，价格优惠而且服
务也很好。还有拍摄期间的盒饭，都是

他们帮安排的。剧组的很多兄弟们，都
是拍了很多年戏，第一次吃到这么好
的盒饭。还有剧组用车，也是他们帮助
协调的，司机师傅都很认真负责……”
这些都让卫捷相当感动，“在剧组驻地
旁边的一个小区里拍一场夜戏，时间
已经很晚了，但是我们的几个大灯把
小区都打亮了，居民也没有提出异议，
对我们很包容，真的很感谢。”

院线：
无人放映，票房提升

青岛是一座开放的电影博物馆，电
影不仅在城市几乎每个角落留下有形或
无形的印迹，更深深浸入它的灵魂与市
民日常生活之中。据统计，青岛市有近60
家城市影院，每年观影人次达1300多
万。百丽广场百老汇影城的何东已经从
事院线工作12年，“我的切身感受就是影
院越来越多，基本已经成了商场的标
配，观影人数不断提升，整体电影票房
年年攀高。放映设备不断升级，数字设
备进步更快，不断刷新着原有的技术
指标，观众可以看到更为优质的电影
放映。”何东回忆，“原来胶片放映时
期，一个八个厅的影城当时有八九个
放映员，而现在，通过TMS数字放映
系统，将放映信息编排好后可实现无

人放映，自动开关灯、自动放映。”
他表示，现在明星路演的次数明

显增多，片方非常看重路演带来的宣传
效应，越来越多的明星特别是重量级的
明星都选择青岛作为路演城市。这与近
年来青岛整体票房的大幅提升有很大关
系，路演对影片尤其是优质影片在票房
上的增长起到了很大的作用。

地标：
穿越百年，焕发活力

近年来青岛还增添了融合文化与科
技的影视新地标，今年9月，一座融电影、
科技于一体的新型博物馆——— 青岛电影
博物馆在青岛西海岸新区灵山湾影视产
业园建成启用。从1640年世界第一台投影
仪开始，到第一台可携式木箱照相机，再
到世界上第一段电影，从无声电影到有声
电影，从胶片时代到数字时代，通过全息
展台、VR体验、绿幕抠像等技术，让观众
沉浸到影像中，感受电影的神奇魅力。
中国首家电影生活馆——— 1907光

影俱乐部，前身是湖北路17号的青岛
水兵俱乐部旧址也是中国现存最早的
电影院。如今已经成为以电影为主题，
围绕音乐、科技、艺术、图书、美食等多
种元素的城市文化客厅。这座百年德
式老楼焕发出全新的光彩。

□半岛全媒体记者 王悦

一人千面，唱腔惊艳，他是全能演
员。《打狗棍》里他把表面娘里娘气实
则心怀大义的“二丫头”刻画得入木三
分；《灵魂摆渡》中他将面恶心善酷拽张
扬的赵吏演绎得淋漓尽致；《勇敢的心》
化身反派赵舒城，让人不寒而栗。他是
青岛籍演员的代表人物之一于毅。亦正
亦邪、可柔可刚、不断挑战、跨界突破，
每次亮相都有惊喜，也将一个个富有
生命力的角色留在了观众心里。

每次回家拍戏都记忆深刻

作为青岛籍演员于毅一直心系家
乡，对于青岛正式成为中国首个联合
国“电影之都”，在采访时他难掩激动
的心情，“特别为家乡高兴，未来希
望有更多的机会参与到‘青岛出
品’的作品之中。”他透露，“今年回
家乡拍摄了首部以铁路公安为题
材的电视剧《走火》，其实每次‘回家’
拍戏都有令人记忆深刻的经历，这次
有铁路公安的支持，很多戏份是在动
车上拍摄的。在家乡拍戏可以用青岛
话与热心围观的市民打招呼，他们一
眼就认出了我，‘这不就是二丫头嘛，
你唱歌唱得真好’每个人都特别友善，
我感到很亲切。”
聊起怎样与表演结缘，于毅分享了

他的故事，“我从小喜欢唱歌，在部队大
院长大，4岁就登台表演了。因为变声期
没有系统地学声乐，不过，在小海燕艺
术团上活动班，那里算是我音乐启蒙

的地方，后来跟着青岛歌舞团的魏国
栋老师学习了小号。这次拍戏回青，又
看望了魏老师，他特别开心。变声期后，
跟随黄清岚老师也就是咱青岛电视台
主持人黄辉的父亲，学习了美声。当时
打算去考上海音乐学院，遗憾没有考
上。而后又考了上海戏剧学院，但是学
的并不是表演，而是主持。大学毕业之
后，内心之中还是喜欢并渴望表演，就
考到了上海人民艺术剧院，站上了话剧
舞台，这才正式成为了一名演员。”

塑造人物费尽心思体力

从《打狗棍》到《勇敢的心》再到
《绝地枪王》，于毅凭借出色的演技将
各个人物演绎得恰到好处。他表示，
“每一个角色我都费尽心思与体力，甚
至是流血换来的。拍《绝地枪王》的时
候，第一次到东北牡丹江拍戏，雪乡很
冷，零下二十几摄氏度，在这种天气里
要摆弄枪，手指被枪栓弄伤。拍《灵魂摆
渡》的时候，在烟台海阳，有一场戏是
‘赵吏’半夜在海里我整个人完全冻僵
了。《勇敢的心》演赵舒城时，整整九个
月内心都很纠结；演‘二丫头’在大热天
里学京剧、学做派、学念白，这一幕幕在
我人生中都是记忆深刻的，每个人物
在我的灵魂中都留下了一笔。”
作为观众公认的实力派演员，对

于演技于毅有着自己的见解。“实话实
说，演员是需要天赋的。虽然也需要表
演经验，一部一部戏去磨，但是我一直
觉得表演直觉很重要，不过也有短板，
有时在人物塑造上缺乏一些技术手

段。”“剧本是一剧之本，第一时间去阅
读时足够吸引我，我觉得就是好的。要
演一个人就要变成那个人，虽然不可
能是完全变成那个人，总是有于毅的
痕迹，但是可以从外形上接近这个角
色，从皮囊到灵魂尝试去进入。演‘二
丫头’就学习了男旦的一些做派；‘赵
吏’需要酷酷的，那段时间我就比较狂
放一点；演‘赵舒城’那阵对周边的事
情和人就没那么友善，我知道这是一
个很笨的办法，但是对我来说是比较
实用的。也希望我在拍戏时得罪过的
朋友们能原谅我。”

不断学习练就一身技艺

成功塑造了众多角色，代表作也
都赢得了好口碑，对此于毅表示这要归
功于“大哥”郭靖宇，“‘郭家班’的戏只
要有郭靖宇的故事，观众就走不了。我
在每个场合也说过，我不相信角色是自
己挑的，他们在等着你，看你能不能与
他相遇或者错过。哪个角色先找到我，
只要我喜欢，我就会接。”2018年《娘道》
《走火》都会陆续跟观众见面，《灵魂摆
渡·黄泉》的网络大电影也会上线。
在《跨界歌王》第二季上的表现惊

艳，一曲《流浪记》唱尽自己的音乐追梦
路，“参加‘跨界歌王’就像回家那般美
好。就像用家乡的语言诉说一件事情，
真的很温暖。”对于练就这一身技艺，
他表示，“我一直在不断学习完善自
己，演员也是一个杂家，你会得越多将来
塑造人物就多了一个手段，我会继续努
力，塑造出更多让观众喜欢的角色。”

于毅
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